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"ALEGRIA” 

 
Este editorial tenía que haber aparecido en el boletín 
anterior, pero el fallecimiento de nuestra querida amiga 
Mari Paz, hizo cambiar de la alegría a la tristeza. 
 
Alegría, porque la Frater empezaba un nuevo curso; si bien 
mermada en el número de fraternos, suponía la 
celebración de un nuevo encuentro en nuestra querida 
Casa Paca y con las fuerzas renovadas tras el descanso 
veraniego. 
 
Y de nuevo alegría, porque a pesar de las dificultades, el 
boletín alcanzaba su número 200. Algo que parecía muy 
lejano cuando allá por enero de 2001 nuestro querido 
Juanjo lanzaba el primer ejemplar.  
 
Como decía el mensaje del padre François parecía algo 
utópico de realizar y alcanzar. Como todo en la vida, el 
boletín ha tenido muchas variaciones, desde el formato de 
las hojas, el cambio de secciones o la multitud de personas 
que han ido colaborando en el mismo.  
 
Pero lo que no ha cambiado nunca ha sido la finalidad del 
mismo: el contacto personal con aquellas personas que no 
pueden estar presentes en las convivencias o en las 
actividades, bien por la distancia bien por enfermedad, 
pero que les gusta sentir el abrazo y el cariño del resto de 
los fraternos. El poder ser un granito de mostaza o un rayo 
de luz que, aunque sea pequeño, con el cariño de todos, va 
germinando en nuestros corazones.  
 
Son ya 22 años del boletín en donde se han recogido 
noticias de todo tipo: los mensajes de nuestro fundador, el 
padre Fançois, noticias de la sociedad, alegrías por 
nacimientos y bodas, las experiencias de las convivencias y 
las tan queridas colonias de verano, las risas por los 
chistes del final; pero también la tristeza por la partida 
hacia la casa del Padre, de tantos y tantos queridos 
fraternos. 
 
Que este nuevo inicio del curso nos traiga fortaleza para 
seguir avanzado en la Fe y en la Fraternidad con toda la 
alegría que nos hace sentir ser hijos de Dios. 
 

El Equipo Diocesano 

http://www.fraterdiocesismadrid.es/
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CIRCULAR INTERNACIONAL ABRIL 1977 
(Publicado en el boletín de Noviembre de 20212) 
 

REFLEXIONES PERSONALES. 
 
Es verdad lo que expresé, sin indicar el autor, en 
el artículo precedente... 
Leyendo el Boletín Diocesano de la Fraternidad 
del Puy (Haute Loire-Francia) me detuve en este 
texto, que no estaba firmado... 
Me conmovió por la forma de expresar cosas 
profundas con mucho humor... 
Os confesaré que a veces me aburre leer cosas 
que me parecen magníficas pero que están 
expresadas en términos tan abstractos, ¡que no 
entiendo nada!... 
... Si me dicen: 
«No eres más que un pequeño cántaro... No te 
engrandezcas... Vive como eres realmente...» 
Es algo claro, profundo y alegre... 
No he dudado en presentar este texto como 
alimento espiritual para la iniciación del Equipo 
Internacional... 
Es para que lo aprovechéis... 
 

SEÑOR 
 
Perdonadme si os molesto. 
Hace un momento he tenido una idea: 
Que necesitabais un Santo... 
Y he venido para ocupar el puesto; 
cumpliré muy bien vuestro encargo. 
 
Digan lo que digan, el mundo está lleno de gente 
perfecta. 
Hay unos que os ofrecen tantos sacrificios 
que, para que no os equivoquéis al contarlos, 
los marcan con pequeñas cruces en un carnet. 
A mí no me gustan los sacrificios, 
me fastidian enormemente... 
Lo que yo os he dado, Señor, 
sabéis que me lo habéis cogido sin permiso 
todo lo que he podido hacer es no protestar... 
 
También hay gente que se corrige un defecto 
cada semana. 
Por lo que son necesariamente perfectos al final 
del trimestre. 

Yo... no tengo bastante confianza en Vos como 
para hacer eso; 
¡Quién sabe si aún viviré al final de la primera 
semana! 
¡Sois tan impulsivo, Dios mío! 
Así pues, prefiero quedarme con mis defectos. 
Utilizándolos lo menos posible. 
La gente perfecta tiene tantas cualidades 
que en su alma no queda sitio para nada más. 
Jamás llegarán a ser santos. 
 
Por otra parte, tampoco tienen ganas de serlo, por 
miedo a faltar a su humildad. 
Pero, ¡SEÑOR!, un santo es un vaso vacío 
que Vos llenáis con vuestra gracia, 
que se desborda con vuestro amor, 
con la Santísima Trinidad... 
 
Ahora bien, SEÑOR, yo soy un vaso vacío 
con un poco de poso en el fondo; 
Y eso no está bien, ya lo sé. 
Pero Vos debéis tener ahí arriba algún detergente 
celestial para limpiar. 
Y, ¿para qué habría de servir el agua de vuestro 
costado sino para lavarnos antes de ser usados? 
 
Si tampoco Vos queréis nada de mí, 
SEÑOR, no insistiré más... 
Reflexionad sin embargo sobre mi propuesta, es 
en serio. 
Cuando vayáis a vuestra bodega a extraer el vino 
de vuestro amor, 
acordaos de que en algún lugar de la tierra tenéis 
un pequeño cántaro a vuestra disposición... 

 

 
 

(Texto seleccionado por el Equipo Diocesano) 

MENSAJES DEL PADRE FRANÇOIS 

FRANÇOIS 
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Con la celebración de nuestra Asamblea General, 
del 5 al 9 de julio en Segovia, y la elección de un 
nuevo Equipo General, comenzamos una nueva 
etapa en nuestra Fraternidad. Nueva etapa no 
significa ruptura, significa avance en línea de 
continuidad con el trabajo realizado por Equipos 
Generales anteriores. Nuevas personas tomamos el 
relevo, conscientes de nuestra responsabilidad. Es 
el momento de agradecer al Equipo General 
saliente todo el esfuerzo que han realizado, en 
situaciones difíciles, en especial los últimos años, 
por coordinar y alentar la vida del Movimiento. 
Experimentamos cada día la «fuerza en nuestra 
debilidad», en el descubrimiento de un Dios, 
revelado en Jesús, más humano y cercano. Con 
esta convicción y con ilusión seguimos caminando.  
 

Convocados bajo el lema «Reunidos para seguir 
haciendo caminos de Fraternidad», la Asamblea 
General estuvo precedida de un proceso de debate 
y discernimiento sobre la misión y tarea de FRATER 
en el momento actual de la sociedad y de la Iglesia, 
la cual vive un esperanzador proceso sinodal de 
búsqueda de nuevos caminos hacia una Iglesia más 

evangélica y compro-metida. Se trazó una «hoja de 

ruta» para la próxima etapa: trabajar por una 

sociedad inclusiva y solidaria y por una Iglesia 

samaritana y sinodal; constituir Equipos de Vida 

y Formación allí donde han dejado de existir y 

potenciar los ya existentes. ¿Podemos 
plantearnos crear en cada Diócesis un nuevo grupo 
de Iniciación a la FRATER en los próximos cuatro 
años? Ahí queda el reto. No estamos solos. Nos 
anima el propio ideario de FRATER, así como 

nuestra fidelidad a Jesús de Nazaret que nos 
acompaña siempre.  
 

«La vida en equipo es esencial en el Movimiento. En 
el equipo, los miembros de FRATER toman 
conciencia de su misión y llegan a ser signo de una 
Iglesia y una sociedad nuevas» (Art. 13 Estatutos 
Generales de FRATER España). Sin equipos la 
esencia de la FRATER se puede diluir, debilitarse e 
incluso llegar a desaparecer. Apelamos al 
compromiso de todas las personas fraternas para 
llevar a cabo juntos esta «hoja de ruta». Por otra 
parte, escuchando la voz de la Asamblea General, 
el Equipo General procurará dentro de sus 
posibilidades tener una mayor y más continuada 
presencia física en las Zonas y Diócesis, contando 
siempre con la solicitud y el apoyo de cada una de 
ellas. 
 

Todavía resuenan en los participantes los ecos de 
lo vivido en esta Asamblea. Siempre es una alegría 
encontrarnos. Nos ha servido para estrechar lazos 
de amistad y para animarnos en el compromiso 
fraterno común.  
 

Después de un descanso merecido, retomamos la 
vida ordinaria y reanudamos las actividades en 
nuestras respectivas Fraternidades y a nivel 
general. En la Comisión General a celebrar del 6 al 
8 de octubre próximo, debemos señalar el camino 
para llevar a cabo la tarea encomendada. Ilusión, 
coraje, imaginación, compromiso, alegría en el 
servicio fraterno, oración, presencia viva de Jesús… 
harán que este curso dé los frutos que esperamos.  
 

No nos quedemos tranquilos por la elección de un 
nuevo Equipo General. Para nosotros es un reto y 
una responsabilidad. Poco podemos hacer si no 
contamos con todas y cada una de las 
Fraternidades diocesanas y de Zona y con la 
colaboración de todas y cada una de las personas 
fraternas. Gracias anticipadas.  
 

Que María, «la mujer orante y trabajadora en 
Nazaret, y también nuestra Señora de la prontitud, 
la que sale de su pueblo para auxiliar a los demás 
sin demora» (Papa Francisco: Evangelii Gaudium, 
288), acompañe y aliente nuestro caminar fraterno. 
 

 Equipo General de FRATER España 

CARTA DE AMIGOS 
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LA NIÑA Y LA MUERTE. 
 

Un día la muerte pasó por un bosque y ahí 
encontró a una niña. 
 

La niña al verla en su hermoso caballo le 
preguntó: ¿Tú también andas perdida? 
 

La muerte la miró y con una sonrisa le contestó: 
Sí. ¿Y tú conoces el camino de regreso a tu 
casa? 
 

La niña le contestó: No, pero ahora ya no me 
siento sola y con miedo, porque tú estás 
conmigo. 
 

La muerte sorprendida le dijo: ¿No me tienes 
miedo sabiendo quién soy? 
 

La niña tranquilamente le contesto:  
 

Si vienes por mi está bien... pero solo te pediré 
un favor. 
 

La muerte le contestó cuál favor sería... 
 

La niña con carita triste le respondió: Salva a mi 
madre, ella está muy enferma, salí a buscar 
unas hierbas medicinales al bosque y me perdí, 
lo que más me preocupa es que si no vuelvo mi 
madre morirá de enfermedad y tristeza. 
Estamos solas en casa, papá murió hace un 
año, desde entonces mami está a cargo de mí y 
de la casa... 
 

La muerte borró su sonrisa, por primera vez 
sintió pena y tristeza, ella iba por la niña. 
 

Y así, siguieron cabalgando hasta llegar al 
camino que llevaba de regreso a su casa.  
 

Antes de salir del bosque, la niña se detuvo y 
preguntó: ¿Qué pasa? ¿Por qué no 
avanzamos? 
 

La muerte contestó: Hasta aquí llegué. 
 

La niña sorprendida le dijo: ¿Entonces a donde 
me llevarás si me voy contigo? 

 

 
 

La muerte la miró a sus ojitos y le contesto: No, 
ni tú ni tu mamá vienen conmigo, solo ve y 
cuida de ella, a su tiempo volveré y se irá 
conmigo...  
 

La niña la tomó de la pierna, mirándola mientras 
su hermoso corcel relinchaba, le dijo: ¡ gracias! 
estaré esperándote feliz, porque sé que no eres 
mala... 
 

La muerte arreó su caballo y se perdió en la 
oscuridad del bosque. 
 

Todo llegará en el momento establecido, por 
algo que se llama destino. 

 

Fuente Stratego.(Enviado por Enrique Riaza) 

 

 

PARA REFLEXIONAR 
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 ANA DEL CAMPO  
 

TENGO SED 
 
Tengo sed y te busco a ti Dios mío, 
como la tierra seca busca el agua 
como la cierva busca las corrientes, 
así busco la fuente de tu gracia. 
 
Quiere buscar a Dios mi alma en vuelo, 
como alondra de luz en la mañana, 
como fuego que abrase el horizonte 
y atraviesa la noche en pos del alba. 
 
Mi alma tiene sed de ti, Dios mío, 
y te busca, buscando tu Palabra, 
como buscaba el agua de la vida, 
de amor sedienta la samaritana. 
 
Como la golondrina busca el nido,  
así, Señor, yo busco tu morada, 
reposar en el nido de tu cielo, 
y entre tus brazos descansar el alma. 
 

Juan Cuesta Poza 
 

EL AFÁN DE CADA DÍA 
 
Cada día nuevo Señor me lo ofreces como 
página en blanco, para que la escriba con gozo 
y con amor, o con rutina y con dolor. 
 
Cada día que amanece, pintas de colores el 
cielo para mí, me envuelves de detalles, belleza 
e ilusión. Yo, a veces veo la vida como el que 
observa un precioso tapiz por el revés, 
fijándome en los nudos, en los fallos y en lo que 
no me gusta. 
 
Pero Tú cada día me invitas a ponerme tus 
gafas de mirar la belleza, de gustar los detalles, 
de abrir el corazón a los hermanos, de hacer 
que en el mundo se viva algo mejor, …  
 
Y cuando yo te dejo que me lleves la mano, 
juntos escribimos una página alegre, una 
historia bonita, un día con pasión. 
 

 
 

Y al terminar el día, Tú acaricias la obra que 
hemos hecho juntos y me duermo tranquila en 
tus brazos de Padre, dejando en ti mis gentes y 
problemas, hasta que mañana comencemos de 
nuevo a inventar la felicidad. 
 

Mari Patxi Ayerra 
 

MI VIDA A VECES NO TIENE SABOR 

 
Mi vida a veces no tiene sabor. Todo parece tan 
insípido y monótono … 
Jesús, Tú has dicho: “Yo soy la vid verdadera y 
vosotros sois los sarmientos”. 
Si tomo en serio estas palabras, significan que 
estoy unido a ti. Como el sarmiento a la vid. 
El amor que te riega fluye también a través de 
mí. 
Me da un nuevo sabor, un sabor delicioso, el 
sabor del amor. 
 
Pero a veces, saber estas cosas no me ayuda. 
A pesar de todo, no me siento a mí mismo. 
Y cuando esto es así, mi vida también es estéril. 
Tú has prometido que quien permanece en ti da 
mucho fruto. 
 
Te pido que hagas que mi vida florezca, 
dé fruto y que puedan muchos alegrarse por 
ello. 
No quisiera limitarme a vegetar inútil y 
estérilmente. 
Confío en que mi vida sea también fecunda 
para otros. 
Por eso, bendíceme, Jesús, hermano mío y 
Dios mío. 

Anselm Grün 
 

 

UN RATITO CON EL SEÑOR 
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COMISIÓN GENERAL (6-8/10/2023) 

Del 6 al 8 de octubre se ha celebrado en el Hotel 
Puerta de Segovia de La Lastrilla en Segovia, la 
primera Comisión General del nuevo Equipo 
General, formado por la Presidenta, Marisol 
García González, el sacerdote Miguel Martínez 
Albiol, como Consiliario General. Completando el 
Equipo, María Rosa Pedrol, de la Diócesis de 
Solsona (Secretaría y Tesorería),  Basi Martín de 
la Diócesis de Segovia (Formación) y Josep 
María Lluciá de la Diócesis de Vic (Social y 
Comunicación). 
 

 
 
Yo pude asistir exclusivamente el sábado 7 de 
octubre.  
 
Tuvo como lema: "Siempre en alto y en flor". 
 
Comenzamos con la lectura del Evangelio de 
San Lucas (10,17-24), cuando regresan los 72 y 
Jesús lleno de la alegría del Espíritu Santo da 
gracias al Padre. 
 
Una primera anécdota surgió cuando en la 
lectura del acta de la Comisión General anterior, 
yo no figuraba en la lista de asistentes. 
 
Otra circunstancia especial sucedió al no poder 
participar la secretaria Rosa, por problemas de 
salud, y leer el acta Perpe, asistente personal de 
Marisol. Expusieron que necesitaban que otro 
fraterno ocupara su tarea, pues Rosa, aunque se 
repusiera, no haría ya esa labor.  
 

Ninguno de los presentes dijo poder ejercer la 
labor de Secretaría, pero cada uno lo diría en su 
zona y diócesis. 
 
Una advertencia de organización que hizo Basi 
fue señalar que todas las diócesis que no 
tenemos zona formamos la zona mixta, y somos: 
Huesca, Guipúzcoa, Albacete y Madrid. Y 
aunque todas teníamos voz a la hora de votar 
debiéramos ponernos de acuerdo para un solo 
voto. 
 
Después dijo Marisol que el Equipo estaba 
dispuesto a viajar a las diócesis que se lo 
pidieran. 
 
Y también que todos los componentes de los 
equipos diocesanos deberían darle sus datos al 
responsable diocesano, para que ellos los 
hicieran llegar al Equipo General. 
 
Basi dijo que era importante que en todas las 
diócesis los equipos siguieran el itinerario de 
formación. Que deseaba hacer reuniones 
telemáticas con los responsables de formación 
de cada diócesis para facilitarles los materiales 
que les hicieran falta. 
 
Josep María Lluciá dijo que unía las funciones de 
comunicación y acción social para que circulara 
entre todas las diócesis y con el equipo general 
todas las necesidades sociales, experiencias que 
se estaban llevando a cabo y como indicaba el 
equipo general que se hiciera. 
 
Miguel como consiliario general decía que el 
animador en la fe de cada diócesis no tenía por 
qué ser un presbítero, sino que podía ser un 
cristiano bien formado que se decidiera  a hacer 
esa labor. 
 
Que se quería comunicar con los animadores en 
la fe de cada diócesis y que alguna reunión sería 
conveniente que fuera presencial. 
 
También nos dieron una propuesta de trabajo 
para los equipos basada en el libro: LA HUELLA 
DEL CAMINO. Rostros, palabras y caminos en 
Fraternidad. 
 

REPRESENTACIÓN 
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Y continuó Felipe Bermúdez, hablando sobre el 
Sínodo. Centrándose en la Presentación de las 
directrices  del Instrumentum laboris. 
 

➢ Importante intentar transmitir desde la 
discapacidad. 

➢ Tener conciencia de que estamos en un 
movimiento dirigido por el laicado. 

➢ Debemos resaltar la fragilidad en la 
enfermedad. 

➢ Existimos y debemos ser activos. 
➢ Salimos, formemos parte de la Iglesia en 

salida. 
➢ Vivimos, fijémonos en las huellas del 

camino que vamos dejando. 
➢ Participamos, mantener vivo el Espíritu. 

 

 
 

◼ José Manuel Rodríguez de Robles 

 

 

 

 

ASAMBLEA DEL SÍNODO 

Enrique Alarcón, de Frater y padre 

sinodal: "Empieza a oler a pueblo de 

Dios". 
 

 

El expresidente del movimiento Fraternidad 
Cristiana de Personas con Discapacidad 
(FRATER España), Enrique Alarcón García, 
participa en la asamblea del sínodo sobre la 
sinodalidad, con voz y voto 
 
Le hemos pedido que comparta su experiencia 
sobre las tareas que se traen entre manos estos 
días. 
 
"El Papa está haciendo posible que las personas 
con discapacidad de todo el mundo empiecen a 
mirar a la Iglesia de otra manera", reconoce 
 
Celebra que "el Sínodo está teniendo un carácter 
pedagógico, porque la jerarquía está viendo que 
es posible mantener un diálogo y una escucha" 
 
Este feligrés de la parroquia de Nuestra Señora 
de la Paz de Albacete ha desempeñado puestos 
de responsabilidad en FRATER, movimiento de 
Acción Católica especializado en el ámbito de la 
discapacidad. Como miembro de la asamblea 
del sínodo compareció ante los periodistas el 14 
de octubre, en una de las sesiones informativas 
organizadas para dar cuenta del camino sinodal. 
 
“La Iglesia salió con un cartel luminoso con la 
palabra ‘inclusión’, una casa para todos. 
Inclusión, decíamos, pero ¿es posible?”, se 
preguntaba. “Pero el Papa nos ha habla a través 
de todo este proceso sinodal y nos dice: “No, 
como miembro de la Iglesia bautizado, eres 
miembro por derecho y además llamado a ser un 
miembro evangelizador”, respondió, a la vez que 
reconocía que “eso supuso una auténtica alegría 
en el corazón y está haciendo posible que las 
personas con discapacidad de todo el mundo 
empiecen a mirar a la Iglesia de otra manera”. 
 
También admite que “para una persona con 
discapacidad, en la mayor parte del mundo, es 
muy difícil llegar a poder hablar con personas 
que están acostumbradas y educadas no para 
escuchar, sino para hablar, como pasa mucho 
con los obispos y con los cardenales”, por lo que 

celebra que “el Sínodo está teniendo un 

carácter pedagógico, porque la jerarquía está 
viendo que es posible mantener un diálogo y una 
escucha”. 

SOCIAL 
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¿Cómo ves el clima de diálogo y debate, hay 

cooperación, entendimiento o frialdad? 
 
Nos encontramos a la mitad del camino. 
Estamos abordando el tercer bloque temático 
(B2) “Corresponsables en la misión”, y se 
aprecia una intensa cohesión de los padres y las 
madres sinodales. Aunque alguien pudiera 
esperar lo contrario y pensar que el avance en 
los diálogos provocaría un ambiente rígido, 
sucede lo contrario, la cercanía fraterna se 
impone. Los trabajos, que se desarrollan en las 
“mesas redondas”, facilitan una escucha atenta y 
respetuosa donde la libre expresión y los 
disensos son acogidos con total naturalidad. 
Ciertamente, la metodología centrada en la 
“escucha en el Espíritu Santo” predispone para 
acoger, interiorizar y discernir. 
 

"Hay diálogos sobre la situación de la mujer; 
los ministerios laicales; la formación en los 

seminarios y para el laicado; el clericalismo…" 
 

¿Qué temas hasta ahora te parecen más 

relevantes y por qué? 
 
Los diversos temas tratados adquieren gran 
relevancia. Tengamos en cuenta que vienen 
definidos a través del largo proceso sinodal y 
que han desembocado en el Instrumentum 
laboris. Es cierto que unos se presentan más 
llamativos que otros, pero aquí, durante los 
trabajos en los grupos, se abordan en su 
totalidad. Algunos de ellos se centran en la 
situación de la mujer y su posible función 
ministerial al diaconado; la puesta en marcha de 
los ministerios laicales; la formación en los 
seminarios y para el laicado; cómo se sitúa la 
Iglesia ante el clericalismo…, lo importante es 
considerar la transitoriedad de esta primera parte 
de la XVI Asamblea, así como la vuelta de las 
conclusiones para su discernimiento en el pueblo 
de Dios y ya, en 2024, sí quedarán definidas las 
cuestiones más relevantes. 
 

¿Cómo juzgas el método que se está 

empleando? ¿hay diversidad de voces, se 

oyen las voces de los que no suelen tener 

voz? 
 

El método empleado se muestra revelador y está 
siendo el verdadero canalizador de los trabajos 
sinodales. La metodología está basada en la 
escucha hasta lograr un nosotros consistente, 
para desde la unidad-comunión ponernos a la 
“escucha en el Espíritu Santo”. Otro elemento 
novedoso lo representa el estar en mesas 
redondas. Un espacio sin inicio ni fin y sin 
miembros destacados; todos y todas a la misma 
altura y con el mismo protagonismo. 
 
Sin otro rango distintivo que la propia dignidad y 
que potencia la imagen de igualdad de una 
Iglesia sinodal. Además, la palabra medida, ya 
que todos disponemos de los mismos cuatro 
minutos para expresarnos…, y luego escuchar 
sin interrumpir, sin juzgar…, solo acoger. 
 

"Hay momentos en que es muy doloroso 
escuchar desde la seguridad y la comodidad 
de nuestros países enriquecidos y distantes a 

tanto sufrimiento…, casi avergüenza" 
 
Hay un clima de sintonía con los empobrecidos y 
excluidos en todo momento. También las 
personas con discapacidad tienen su eco que 
surge del grito de más de mil millones de 
personas que anhelan derechos e igualdad de 
oportunidades. No podía ser de otra manera, ya 
que en este sínodo ecuménico están 
representadas todas las voces de la catolicidad 
y, por tanto, está presente el sufrimiento de las 
guerras, la violencia y la explotación que resuena 
en el hondo silencio de los testimonios y 
experiencias. Hay momentos en que es muy 
doloroso escuchar desde la seguridad y la 
comodidad de nuestros países enriquecidos y 
distantes a tanto sufrimiento…, casi avergüenza. 
 

 
 

Mesas redondas dispuestas en el Aula Pablo VI  
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Hasta el momento, ¿qué frutos ya se pueden 

cosechar?, ¿qué avances has notado? 
 
Son muchos los frutos que se van recogiendo. 
Los primeros nacieron en la fase de escucha 
donde se pudo saborear sentirse miembros de 
una comunidad, la Iglesia, que había enfermado 
de autoreferencialidad y que era de “unos pocos 
y para unos pocos”. Ahora, aquí, día a día 
empieza a “oler a pueblo de Dios”: la presencia 
de mujeres, laicas y consagradas, laicos y una 
persona con discapacidad son signos de una 
Iglesia en salida, inclusiva y donde cabemos 
todos y todas. El Espíritu Santo se aprecia, y 
confiamos en un soplo potente y vivificador que 
termine empujando las pesadas y herrumbrosas 
puertas de una Iglesia refugiada en sus miedos, 
para llegar a ser presencia viva en medio de un 
mundo que necesita ser amado sin fronteras y 
transformado al estilo de Jesús. 
 
La metodología de escucha-silencio-oración y 
discernimiento es sin duda otro gran fruto sinodal 
y lo apreciamos por el ambiente cercano y 
fraternal que predomina. Eso no quiere decir que 
estemos en un “angelismo” y fuera de la 
realidad. Las cuestiones se tratan y los 
consensos y las divergencias se pasan a los 
informes. Otro gran avance de este sínodo es la 
presencia de nuestras iglesias de oriente, ya que 
nos ayudan a descorrer el tupido velo extendido 
durante siglos y proyectar nuestra mirada ante la 
inmensa riqueza que contiene el pueblo de Dios, 
hermanos, en gran medida, mártires y pobres, a 
quienes olvidamos con excesiva frecuencia al 
estar centrados en nuestras estériles batallas de 
poder y autoreferencialidad. 
 

¿Crees que está teniendo la repercusión 

fuera del sínodo que debería tener? 
 
Aquí no somos muy conscientes de la 
repercusión que el sínodo puede estar teniendo 
fuera de aquí. Sabemos que existen maniobras y 
elementos de desinformación, así como cierta 
presión de corrientes poco interesadas en el 
proceso sinodal. También debemos tener 
presente que, en España, la primera fase, de 
escucha, tuvo grandes ausencias y con una 
participación muy discutible. 

La verdad es que una parte de las diócesis tuvo 
muy poco interés, algunas, ninguno y ello supuso 
una pérdida importante de aportaciones y 
discernimiento en asuntos de gran relevancia 
para toda la Iglesia. Yo confío que, una vez 
finalizada esta asamblea, el documento que 
volverá a las diócesis y al pueblo de Dios, tenga 
una buena aceptación y que no solo sea tratado 
por el clero. 

19.10.2023 | José Luis Palacios 
https://www.religiondigital.org/vida-religiosa 

 
 
 
 

CONVIVENCIA DE OCTUBRE 
 

El domingo 8 de octubre tuvimos la primera 
Convivencia del curso como cada año en "Casa 
Paca. 
 

 
 

Estuvo marcada por el recuerdo de Mari Paz 
Moreno. Contamos con la agradable presencia 
de Toñi Gutiérrez, Ana Núñez, Cayetano, dos 
hijas y un nieto. Fueron muchas las ausencias 
por constipado y alguna por despiste. 
 

Pepe pudo llevar a Manolo Torrecilla y Prado. 
Aura también llegó con autobús. Y una sobrina 
de David llegó a comer con nosotros(Natalia). 
Antes de misa tuvimos un diálogo sobre nuestros 
recuerdos de Mari Paz. Cómo nos recordaba a 
todos las fechas de los cumpleaños, creó grupos 
de WhatsApp, y no faltaba a ningún funeral. 
 

Leyendo el boletín veíamos como Juanjo nos 
decía que lo llamaba "el chache", y que fue una 
fiel seguidora del Real Madrid y la emoción que 
tuvo al ir al museo  y bajar al césped de su 
equipo del alma. Que también fue muy 
importante para ella peregrinar a Roma y saludar 
personalmente al Papa Francisco. 

OCIO Y TIEMPO LIBRE 
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O, como nos contaba Matilde, que fue Madre 
Superiora del colegio donde estudió Mari Paz, el 
 interés que puso en ponerse en contacto con 
cada exalumna y hacer una reunión de 
exalumnas que reunió a sesenta. Y Carmen y 
Matilde resaltaban en el Boletín la poesía: !QUE 
BIEN SE YO LA FONTE QUE MANA Y CORRE, 
AUNQUE ES DE NOCHE! 
 

O nuestro Consiliario Javier que resaltaba que 
Mari Paz vivió la Frater como su familia.  
 

Sara señalaba que ella recibió el título de "No 
amiga". Su amiga Arancha la llamaba: 
"Tatachula". David decía que: "Ya no habrá más 
"Buenos días crack", ni "Buenas noches no 
amigo", , ni "A por el lunes". Tampoco habrá más 
"vetos" que tanto temías y que tanto nos hacían 
reír". 
 

Nos faltó de sacristana nuestra querida 
Angelines. Mercedes trató de sustituirla, pero a 
la monja se le olvidó darle el cáliz, que tuvo que 
ir a buscarlo cuando Javier ya estaba revestido. 
La misa además del recuerdo de Mari Paz, hubo 
la mención a los 90 años de Prado. 
 

 
 

En la comida compartida como siempre, 
sobraron manjares, sobre todo porque Manolo 
Torrecilla llevó muchos, incluso una ensaimada. 
Y, ¡cómo no! Prado tuvo su tarta de queso. Y le 
cantamos Cumpleaños feliz y feliz feliz en tu 
día... 
 

Como broche de oro llegó al final Cristina, que 
como el hermano de Toñi no se pudo quedar 
para el regreso, fue Cristina quien muy 
amablemente la llevó. 
 

◼ José Manuel Rodríguez de Robles 

 

 
 

GUIA PARA ACOGIDA ECLESIAL (y VII) 
 

Discurso del Santo Padre Francisco a los 
participantes en un congreso organizado 
para la promoción de la nueva 
evangelización. 

Sala Clementina 
Sábado, 21 de octubre de 2017. 

 
Queridos hermanos y hermanas: 
Me alegra encontraros sobre todo porque en 
estos días habéis abordado un tema de gran 
importancia para la vida de la Iglesia en su obra 
de evangelización y formación cristiana: La 
Catequesis y las personas con discapacidad. 
Gracias a S.E. Mons. Fisichella por su 
presentación, al dicasterio que preside por su 
servicio y a todos vosotros por la labor en este 
campo. 
 
Conocemos el gran progreso que se ha hecho 
en las últimas décadas frente a la discapacidad. 
La creciente toma de conciencia de la dignidad 
de cada persona, especialmente de los más 
débiles, ha llevado a tomar posiciones valientes 
de inclusión de aquellos que viven con diversas 
formas de discapacidad, para que nadie se 
sienta extraño en su propia casa. Y, sin 
embargo, a nivel cultural todavía hay 
manifestaciones que hieren la dignidad de estas 
personas por la prevalencia de una falsa 
concepción de la vida. Una visión a menudo 
narcisista y utilitaria lleva, por desgracia, a 
algunos a considerar marginales a las personas 
con discapacidad, sin percibir en ellas su múltiple 
riqueza espiritual y humana. Todavía es 
demasiado fuerte en la mentalidad común la 
actitud de rechazo de esta condición, como si 
impidiera ser felices y realizarse a sí mismos. 
Prueba de ello es la tendencia eugenética de 
eliminar a los nonatos que tienen alguna forma 
de imperfección. En realidad, todos conocemos 
a tantas personas que, con su fragilidad, incluso 
grave, han encontrado, aunque con fatiga, el 
camino de una vida buena y rica en significado. 
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Por otro lado, también conocemos personas 
aparentemente perfectas y desesperadas. 
Además, es un engaño peligroso pensar que 
somos invulnerables. Como decía una chica que 
conocí en mi reciente viaje a Colombia, la 
vulnerabilidad pertenece a la esencia del ser 
humano.  
 
La respuesta es el amor: no el falso, meloso y 
pietista, sino el verdadero, concreto y 
respetuoso. En la medida en que se es acogido y 
amado, incluido en la comunidad y acompañado 
para mirar hacia el futuro con confianza, se 
desarrolla el verdadero camino de la vida y se 
experimenta una felicidad duradera. Esto, —lo 
sabemos—, se aplica a todos, pero las personas 
más frágiles son como una prueba. La fe es una 
gran compañera de vida cuando nos permite 
sentir en primera persona la presencia de un 
Padre que nunca deja solas a sus criaturas en 
ninguna condición de su vida. La Iglesia no 
puede ser «afónica» o «desentonada» en la 
defensa y promoción de las personas con 
discapacidad. Su proximidad a las familias las 
ayuda a superar la soledad en que a menudo 
corren el peligro de terminar por falta de atención 
y apoyo. Esto es aún más cierto por la 
responsabilidad que tiene en la generación y en 
la formación en la vida cristiana. A la comunidad 
no pueden faltarle las palabras y especialmente 
los gestos para encontrar y acoger a las 
personas con discapacidad. Especialmente la 
liturgia dominical tendrá que saber cómo 
incluirlas, porque el encuentro con el Señor 
resucitado y con la comunidad misma puede ser 
fuente de esperanza y de valor en el camino, no 
fácil, de la vida. 
 
La catequesis, en particular, está llamada a 
descubrir y experimentar formas coherentes para 
que cada persona con sus dones, sus 
limitaciones y sus discapacidades, incluso 
graves, pueda encontrar a Jesús en su camino y 
abandonarse a Él con fe. Ningún límite físico o 
psíquico puede ser un impedimento para este 
encuentro, porque el rostro de Cristo brilla en lo 
íntimo de cada persona. Tengamos también 
cuidado, especialmente nosotros, los ministros 
de la gracia de Cristo, para no caer en el error 
neo-pelagiano de no reconocer la necesidad de 

la fuerza de la gracia que viene de los 
sacramentos de la iniciación cristiana. 
Aprendamos a superar el malestar y el miedo 
que a veces se pueden sentir frente a las 
personas con discapacidad. 
 
Aprendamos a buscar e incluso a «inventar» con 
inteligencia herramientas adecuadas para que a 
nadie le falte el apoyo de la gracia. Formemos —
¡en primer lugar con el ejemplo!— a catequistas 
cada vez más capaces de acompañar a estas 
personas para que crezcan en la fe y den su 
contribución genuina y original a la vida de la 
Iglesia. 
 
Por último, espero que en la comunidad las 
personas con discapacidad puedan ser cada vez 
más sus propios catequistas, también con su 
testimonio, para transmitir la fe de manera más 
eficaz. 
 
Os agradezco por vuestro trabajo de estos días y 
por vuestro servicio en la Iglesia. 
 
Que Nuestra Señora os acompañe. 
 
Os bendigo de corazón y os pido, por favor, que 
no os olvidéis de rezar por mí. 
 
Gracias. 
 

FUNERAL POR MARI PAZ 
 
El día 30 de septiembre de 2023 se celebró la 
Eucaristía para hacer la acción de gracias por la 
vida de Mari Paz Moreno Tovar y pedir por el 
eterno descanso de su alma. Tuvo lugar en la 
parroquia de nuestro consiliario Javier Medina, 
que es Cristo Rey de Usera. 
 
Nos reunimos un numeroso grupo de fraternos y 
hospitalarios de la Hospitalidad Nuestra Señora 
de Lourdes y algunos amigos más con los que 
Mari Paz tenía fuertes relaciones personales. 
Como no le quedaba familia de sangre, decía 
que éramos su "familia". 
 
Aprovechamos el momento para pedir también 
por personas de ambas asociaciones fallecidas 
recientemente. 
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Javier hizo una homilía muy sentida sobre cómo 
afrontar la muerte inesperada de una persona 
muy querida. Y la canción que cantó en el 
ofertorio fue muy bonita: 

"Compartir junto al Señor, 
en el Banquete Pascual, 
es compartir la Verdad, 

es compartir un mismo Pan". 
Repetidas varias veces te llega al corazón. 
 
Y en la comunión puso con el móvil y altavoz la 
canción "NO SE HAN IDO DEL TODO", de 
Martín Valverde. Cuya letra apareció en el 
boletín de octubre. 
 

 
 

Y como final entonamos todos el Ave María de 
Lourdes. 

◼ José Manuel Rodríguez de Robles 

 

 
 
 

FUNERAL 
 

Hoy una misa se ha dado, 
para tu persona recordar, 
al igual que la de otros muchos amigos tuyos, 
con los que ahora seguro estarás. 
 
Tu ausencia en mí es muy presente, 
y no puedo evitar por ello escuchar tu nombre y 
ponerme a llorar, 
y aunque sé que ahora estás tranquilita y no 
sufres, 
en mí tu partida me tiene el alma partida por la 
mitad. 
 
Somos luz, somos sal, somos vida..., 
eso es algo que he escuchado mucho hoy, 
y aunque sé que ahora tu y yo estamos en 
mundos distintos, 
realmente siento que no lo estamos tanto en 
verdad, 
pues juntas de alguna manera, 
continuaremos en esa dimensión llamada 
eternidad. 
 
Porque todo son etapas, son ciclos..., 
pero teniendo todas unas con otras mucho que 
ver, 
pues por todos estos tránsitos de la existencia, 
debemos pasar antes o después. 
 
Todo tiene conexión, todo es unión, 
así no nos veamos ni toquemos, 
continuaremos juntas mientras siga existiendo 
ese bonito amor. 
 

◼ Aránzazu García (Arancha) 
 

 

 
 

CON OTRA PLUMA 
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UN ACTO DE HUMANIDAD 

Un conductor de autobús se encontró con dos 
perros empapados que estaban temblando de 
frío y estaban aterrados con la fuerte tormenta. 
El conductor sabía que su empleador, la ciudad 
de Buenas Aires, prohíbe que cualquier animal 
aborde los autobuses de la ciudad. Sin embargo, 
el hombre decidió que valía la pena quebrantar 
las reglas y potencialmente arriesgar su trabajo 
mostrando compasión por los animales 
necesitados.  
 

 
 
Como puedes imaginarte, algunos de los 
pasajeros notaron la amabilidad del conductor. 
Hicieron publicaciones en las redes sociales 
citando la compasión del conductor y mostraron 
algunas imágenes de los perros. 
 
Aunque las publicaciones tenían el objetivo de 
demostrar la compasión del conductor y buscar 
ayuda para los animales, la noticia de la 
violación a las normas de trabajo del conductor 
eventualmente llegó a sus supervisores. Sin 
embargo, en vez de castigar al hombre por su 
acto de amabilidad, afirmaron que hicieron una 
excepción en este caso dadas las circunstancias. 
 
¡Que acto de amabilidad para con los animales 
la de este conductor…! ojalá muchos de 
nosotros lo imitemos. 
 
La gente respondió a ese acto de amabilidad y 
adoptaron a esos animalitos. 

Fuente Quora 
Enviado por Enrique Riaza 

 

 

 

 
 

FEDERICO MUELAS (1910-1974) 
 

 
 

 “Soy escritor y poeta. También tengo las 
licenciaturas de Farmacia y Derecho y estudios 
incompletos en otras disciplinas, soy periodista y 
me gusta andar caminos a trasmano y dialogar 
con quienes nadie habla. Tengo amigos que no 
me envidian y sé algunas cosillas raras que me 
hacen feliz. No sé ganar dinero. 
 
Me dieron el premio Nacional de Poesía y 
bastantes más. Venero la tierra donde nací: 
Cuenca.”  
 

HOJA CAÍDA 
 
Hoja caída, seca y amarilla, 
que los vientos arrastran por el suelo 
en esta tarde gris. Por tierra y cielo  
sólo el despojo de tu cuerpo brilla. 
 
En el retorno piensa la sencilla  
Golondrina que parte en triste vuelo. 
Y sueña con el orto de su anhelo, 
Arrebujada en tierra la semilla. 
 
Retornar, florecer…sólo tú hoja 
Para no volver más, calladamente, 
Partirás con la tarde gris y fría. 
 
Mas tu belleza desdeñada arroja   
En los surcos del alma, la simiente 
De la que, eterna, brotarás un día. 
 
 

◼ Ana del Campo 

VARIAS 
 POESÍA ERES TÚ 
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LA HISTORIA DE CUANDO 

ESPAÑA DESTRUYÓ EL 

DEPORTE PARALÍMPICO 
 DAVID GARCÍA 
 

Para el baloncesto de discapacitados psíquicos 
supuso la desaparición. De un plumazo se 
cargaron el deporte paralímpico'. 
 
“Volví a sentirme como al principio, a los 
insultos en el colegio, al vacío. Casi lo hice dos 
veces. Si no fuera por mis padres y mi familia, 
yo no estaría aquí”. Son palabras de Ramón 
Torres, capitán de la selección de baloncesto 
para discapacitados intelectuales que ganó el 
oro paralímpico en Sídney 2000, cuando 
recuerda el momento de devolver su medalla de 
campeón. Esa selección ganó el torneo jugando 
con diez de un total de doce jugadores sin 
discapacidad alguna. 
 

 
 

El escándalo, destapado pocos días después 
de la gesta, se cerró en 2013 con una multa de 
5.400 euros para Fernando Martín Vicente, 
expresidente de la Federación Española de 
Deportes para Discapacitados Intelectuales 
(FEDDI) e ideólogo de los denominados "falsos 
paralímpicos". El objetivo de la trama era 
conseguir la mayor cantidad posible de fondos 
del Comité Paralímpico Internacional (IPC), que 
en muchos casos jamás llegaron a los 
deportistas con discapacidad, sus auténticos 
beneficiarios. Los 18 acusados restantes, entre 
ellos los diez deportistas que se hicieron pasar 
por discapacitados y varios médicos, psicólogos 
y técnicos de la federación, quedaron absueltos. 
 

 
 
 

Ramón, que inspiró la figura de Román en la 
película Campeones de Javier Fesser y ahora 
protagoniza el documental biográfico King Ray, 
todavía sigue siendo el capitán de esa 
selección, donde se ha quedado sin 
compañeros. El caso de los falsos paralímpicos 
provocó una revisión exhaustiva de todas las 
disciplinas por parte del IPC, que concluyó que 
“en todos los deportes hubo grandes fallos en 
los procesos de selección”. Los discapacitados 
intelectuales no participaron de nuevo en unos 
Juegos Paralímpicos hasta Londres 2012, 
cuando los organismos internacionales 
validaron el nuevo sistema de control. 
 

El baloncesto, sin embargo, todavía sigue en el 
congelador de los paralímpicos. “Para el 
baloncesto de discapacitados psíquicos supuso 
la desaparición. De un plumazo se cargaron el 
deporte paralímpico”, afirma Javier Vega, 
entrenador del Club de Baloncesto Alcalá, 
campeón de España de esa categoría en el 
momento en que estalló el escándalo. 
 

En todo el caso hay una figura clave, la de 
Carlos Ribagorda, que se infiltró en el equipo y 
estuvo jugando en él antes de destapar el 
escándalo deprisa y corriendo, después de que 
la revista Gigantes del básquet denunciara que 
al menos tres deportistas de ese equipo no eran 
discapacitados, ya que eran reconocidos 
jugadores semiprofesionales de Alcalá de 
Henares. 
 

“Cuando te lo cuentan, primero no te lo crees… 
esto es imposible, dices. ¿Cómo va a haber 
alguien capaz de hacer esto? Mi fuente me 
ofreció meterme en un partido en Portugal, en la 
Copa Ibérica. Fue allí, en la cena posterior al 
partido con el entrenador y los directivos, donde 
contaron que en el Mundial de 1998 ya habían 
metido a cuatro jugadores; y que lo iban a hacer 
en el europeo del 99 y, lo importante para mí, 
que tenían intención de hacerlo en los Juegos 
Paralímpicos de Sídney. Allí oí que había ciegos 
que no lo eran, que en otros deportes con 
discapacitados psíquicos pasaba lo mismo que 
en el baloncesto”, explica el mismo Ribagorda.  

DISCA - DEPOR 

https://www.filmin.es/pelicula/king-ray
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Su investigación destapó el fraude del equipo 
de baloncesto y también el de otros cuatro 
medallistas españoles en atletismo, natación y 
tenis de mesa. Preguntado por si era necesario 
permanecer más de un año infiltrado para sacar 
un solo artículo, el periodista responde con un 
largo silencio. “Mejor no digo nada”. 
 

Juan Luis Rodríguez, el único jugador que habló 
con la prensa después de los hechos, acusó a 
Ribagorda de haberlo destapado todo a toro 
pasado. “Si hubiera querido hacer periodismo 
de investigación habría grabado 
conversaciones, o hubiera hecho fotos”. 
Cuando le recordamos estas palabras, 
Ribagorda se mantiene firme —“Él verá lo que 
dice”— y asegura que jamás tuvo dudas sobre 
su motivación a la hora de participar en los 
juegos. También reivindica que sin su artículo 
Ramón no habría cobrado sus becas. 
 

La gran incógnita, todavía a día de hoy, es el 
motivo que llevó a los jugadores a apuntarse a 
una empresa de moralidad tan dudosa. “Había 
alguno que era menor de edad; Juan Luis, al 
que llamaron muy al final. Creo que fueron 
engañados; desde la federación se les dijo que 
eso era legal y normal, que lo hacían todos los 
países para mejorar el nivel. El resto pues 
sacaban el viaje gratis y la beca”, opina 
Ribagorda, que devolvió la medalla y las dietas 
justo antes de publicar su investigación. 
 

“Lo primero que dije es que era imposible, que 
yo no me iba a hacer pasar por discapacitado. 
Pero luego te dicen que no hay problema, que 
la legislación en estos temas es tan ambigua 
que no te tienes que hacer pasar por nada, que 
todos los equipos lo hacen y que el dinero que 
se va a obtener va a revertir en los propios 
discapacitados, pues piensas que estás 
haciendo una buena obra”, explicaba Juan Luis 
Rodríguez a la revista Gigantes del básquet en 
el año 2000, el único jugador que ha hablado 
con la prensa aparte de Ribagorda. 
 
Quique Peinado, el periodista que sacó esa 
entrevista, todavía tiene muchas dudas sobre 
ese escándalo. “Era una situación complicada, 
algunos eran unos chavales a los que se la 
pelaba todo. Pienso que no eran conscientes de 

la barbaridad que era. La historia tiene muchas 
aristas, aunque la cuestión moral no se puede 
coger por ningún sitio”, comenta Peinado a 
VICE. 
 

 
 

“Había un jugador que era entrenador de 
cantera de Estudiantes, y era un tío del que 
todo el mundo hablaba muy bien, buena 
persona. Un día lo vi en el Ramiro de Maeztu 
[instituto donde se forman los canteranos del 
Estudiantes] y lo abordé. Enseguida me dijo: ‘Yo 
no voy a hablar’, pero le conté que yo solo hacía 
mi trabajo. Agachó la cabeza, como que me 
entendía, y se fue… parecía muy arrepentido”, 
recuerda el periodista. 
 

Entre las dudas más acuciantes está la de la 
convivencia de los familiares. ¿Cómo 
justificaban su viaje a Sídney los jugadores? 
Según Ribagorda, las familias estaban 
perfectamente enteradas del asunto. Peinado 
recuerda que, en la entrevista con el jugador, 
previamente pactada, sus padres estuvieron 
presentes en todo momento. 
 

Jordi Pons, miembro de aquella selección 
paralímpica y antiguo trabajador de El Mundo, 
ha declinado la petición de VICE para participar 
en este reportaje. El resto de miembros han 
vivido desde entonces sin hablar en público 
sobre lo acontecido. 
 

“Las federaciones las conforman gente con 
historia, gente con buena voluntad respecto a la 
discapacidad. ¿Cómo se pueden pervertir tanto 
las cosas?” 
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“El personaje es el presidente, Fernando Martín 
Vicente, que encima tiene una hija con 
discapacidad. Yo hablé con él y era como 
hablar con el típico empresario corrupto gañán, 
un pocero”. ¿Pero son discapacitados?, le 
preguntó Peinado sobre los jugadores. “Yo 
tengo todos los papeles”, se justificaba siempre. 
 

Martín Vicente, cuando estalló el escándalo, era 
presidente de varias instituciones que 
trabajaban en beneficio de los discapacitados 
intelectuales: presidente de ANDE, asociación 
sin ánimo de lucro que todavía preside; 
presidente y fundador de la FEDDI, encargada 
de seleccionar a los mejores atletas del país 
para las competiciones internacionales; 
presidente de INAS, la Federación internacional 
de deportistas con discapacidad intelectual; 
vicepresidente del Comité Paralímpico Español 
(CPE); y miembro del comité ejecutivo del IPC. 
 

“Una persona que lleva dos años en el equipo 
de básquet, que ha jugado amistosos, ha 
participado y ganado la Copa Ibérica y después 
acude a Sídney y 20 días después dice que no 
es discapacitado, si antes no lo era, ahora lo es. 
Si alguien hace algo como esto es reconocido 
como un discapacitado”, declaró el mandatario 
para defenderse del primer envite mediático y 
de las acusaciones de Ribagorda. 
 

El móvil de tal corruptela nunca se ha 
esclarecido del todo, ya que Martín Vicente 
siempre aseguró al resto de implicados que se 
trataba de ganar para conseguir más 
subvenciones, unos fondos que según él 
revertirían siempre en el colectivo de 
discapacitados. En definitiva, se trataba de 
hacer trampas para un bien mayor. El 
mandatario, sin embargo, aceptó devolver los 
140 000 euros —de un total de 180 000— que 
el CPE consideró que se había llevado de las 
subvenciones para los deportistas. 
 

“Allí no se estableció en qué se lo gastaba. El 
día del juicio oral él pactó con el fiscal y listos. 
El juicio duró un minuto, se publicó el acuerdo y 
fin”, asegura Ribagorda, que también estaba 
imputado por participar en la estafa. La multa de 
5400 euros para Martín Vicente y la absolución 
del resto de implicados fue el resultado 

definitivo, trece años después del inicio de las 
pesquisas, de una estafa que dio la vuelta al 
mundo. 
 

“Las federaciones las conforman gente con 
historia, gente con buena voluntad respecto a la 
discapacidad. ¿Cómo se pueden pervertir tanto 
las cosas?”, se lamenta Peinado. Después del 
escándalo, las pesquisas de los organismos 
internacionales demostraron que todos los 
países habían participado, en mayor o menor 
medida, en fraudes similares en el ámbito de los 
discapacitados mentales. 
Ramón Torres camina cojo, le han operado tres 
veces de varices en las piernas, y eso es todo lo 
que en su apariencia se adivina. “La gente no 
se da cuenta. Tiene el cuerpo de un hombre, 
pero por dentro es un niño”, explica su 
hermana, Rose, en el documental King Ray. “Si 
volviera a nacer me gustaría hacerlo en silla de 
ruedas”, asegura él. Así la gente se percataría 
de primeras. 
 

El testimonio de Ramón, principal víctima de 
todo aquello, recuerda la cadena de vergüenzas 
que destapó el caso. Cuando Gigantes sembró 
las dudas sobre algunos de los jugadores, el 
conjunto paralímpico español justo aterrizaba en 
España. En el aeropuerto, Ribagorda y dos 
compañeros más se cubrieron con gorra y gafas 
de sol. “Yo estaba llorando, como loco 
enseñando la medalla, y ellos poco a poco se 
iban para atrás”. A toro pasado, Ramón 
entiende mejor lo que intuyó durante su 
estancia Sídney: “Ellos tenían vergüenza de ir a 
ver a los compañeros de otras disciplinas… lo 
raro es que no eran raros”. 
 

Torres, que sigue jugando al baloncesto en 
Valencia, donde trabaja en un almacén, todavía 
no acaba de comprender el motivo por el cual le 
arrebataron el oro paralímpico. “Yo fui limpio, yo 
gané”, reivindica. Esa situación lo sumió en una 
depresión, de la que afortunadamente salió. 
Quien no tuvo tanta suerte fue el otro miembro 
del equipo con discapacidad, Juan Pareja, que 
todavía hoy sigue sufriendo las consecuencias 
psicológicas de la estafa. 
 

Guille Álvarez. Fotos Filmín 

https://elpais.com/deportes/2013/10/08/actualidad/1381255827_018380.html
https://elpais.com/deportes/2013/10/08/actualidad/1381255827_018380.html
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Toñi Gutiérrez  
 

 
 

¿Cómo conociste la Frater? 
 
Conocí la Frater en el año 1967 en que fui por 
primera vez a una excursión. Ahí conocí a Juani 
Moreno, del Equipo de Ventas´. 
 

¿Como ha sido tu vida en Frater? 

 
Luego estuve en la primera Colonia en Liendo, en 
Cantabria. Allí conocí a Carmen Demoneses  y 
empecé a ir a Monserrat. Mi vida cambió pues 
hasta ese momento no tenía amigos y no salía a 
ninguna parte. 
 
Isabel Fernández me metió en el Equipo de Ventas, 
del que más tarde fui responsable. En este equipo 
estuvieron también Goñi Ramírez, Paco Muñoz, 
Roberto Ramos y Ana Núñez. 
 
 

Más tarde me ofrecieron entrar en el Equipo de 
Actividades con Angelines González y Modes 
Muñoz. 
 
Tuve que dejar el Equipo de Ventas por la salud de 
mi madre y el trabajo. 
 
Después he estado asistiendo a convivencias, 
colonias y excursiones hasta  hace 3 años. 
 

¿Cómo han sido los últimos años? 

 
Hace 3 años me caí saliendo de casa y me lesioné 
espalda y piernas y como casi no puedo caminar 
debo utilizar silla de ruedas, y puedo salir de casa 
muy poco, por lo cual he tenido que dejar de ir a las 
convivencias. Ha sido un dolor muy grande, pues yo 
era feliz viendo a toda la gente y hablando con ella. 
 
Pero así son las cosas y hay que aceptarlas.  
 
Para mí la Frater ha sido toda mi vida.  
 

 
 

Texto: José Manuel Rodríguez de Robles. 
Fotos: David García. 

CONOCIENDO LA FRATER 
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TE NECESITAS 
 

 
 

No te das la importancia que mereces, 
y vas dejando que la vida pase, 
y para ti no hay tiempo casi nunca, 
y nunca te regalas un detalle. 
 
Y corres, por la prisa de los otros, 
y llegas a tu vida siempre tarde, 
y va pasando el tiempo, y va pasando, 
y vas envejeciendo en el paisaje. 
 
Y no se te pregunta por tu risa, 
que se fue diluyendo con la tarde. 
Y siempre los demás, y para cuándo 
una cita contigo en cualquier parte. 
 
Te necesitas más de lo que piensas 
y nunca te detienes a escucharte, 
y tienes tantas cosas que decirte, 
pero no te pareces importante. 
 
Y siempre tú después, y siempre luego, 
y siempre, para ti, más adelante. 
Y siempre tú detrás, y siempre nunca, 
y el tiempo, que se va sin esperarte. 
 
Queda contigo en un lugar hermoso, 
lleva una flor para identificarte, 
y cuéntate la historia de tu vida, 
ya verás cómo vas a enamorarte. 
 
Porque no hay como tú nadie en el mundo, 
porque en el mundo, como tú, no hay nadie. 
Y siempre los demás, y siempre luego, 
y vas envejeciendo en el paisaje. 

 

Y nunca tus asuntos lo primero, 
y déjalo pasar que no hace falta, 
y acaso el mes que viene, si se puede. 
 

Y el tiempo, que te agacha la mirada. 
Y tú, cuando los años lo permitan, 
y tú, cuando esta crisis un día pase, 
y tú cuando se pueda en otra vida, 
y tú nunca jamás de los jamases. 
 

Y el tic tac del reloj en tu muñeca, 
y vas envejeciendo en el paisaje. 

Magdalena Sánchez Blesa. 
 

 
 

 
 

 Enviado por MATILDE TORRES 
 

FE DE ERRATAS     
       Por error en el número anterior se publicó 

que el artículo “Maimuna, la glotona” había sido 

enviado por Yolanda Martínez, cuando había 

sido remitido por Loli Rodríguez.  

COMPARTIENDO 
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EL BIEN TAMBIÉN EXISTE 
 
 
 

 
 

 IGNACIO SANCHO 
 

NELSON MANDELA  
CONTRA EL APARTHEID (II) 

 

 
 

En 1956, Mandela está recién casado con 
Winnie, y es arrestado junto con la mayoría de los 
miembros de la ejecutiva del CNA (Congreso 
Nacional Africano, el partido en el que militaba). 
Son acusados de traición contra el Estado. El 
juicio se dilató hasta el punto de que parecía 
interminable. Al mismo tiempo, las protestas 
populares no cesaban. Una de las protestas fue 
rechazada a tiros por la policía matando a 69 
personas por lo que una revuelta estalló en todo 
el país y el gobierno impuso la ley marcial. En 
1961, después de 6 años de litigio judicial, los 
acusados fueron declarados no culpables. 
 

Durante estos años, Nelson, pudo recorrer el país 
disfrazado como chófer. De esta manera pudo 
preparar una huelga masiva en todo el país para 
el mes de mayo de 1961. El gobierno la intentó 
desbaratar por todos los medios, pero no le fue 
posible. Mandela – y este es el lado más oscuro 
de su biografía – defendió que el CNA debía 
tener un “brazo armado” - su compañero de 
partido, Lutuli, se oponía a cualquier acción de 
carácter violento -. Leyó sobre Ernesto El Ché 
Guevara y Mao Ze Dong. Se mostró partidario de 
practicar una guerra de guerrillas. En ese grupo 
armado que al final se creó también había 
miembros de raza blanca, todos de ideología 
comunista. Realizaban acciones de sabotaje 
contra instalaciones estatales y procuraban que 
hubiera el menor número de víctimas posible. 
Viajó por toda África e incluso Europa para 
conseguir apoyos y recaudar fondos para su  

 
 
 
 
causa. El dinero que recaudaba era utilizado 
para comprar armamento. 
 

Al año siguiente, 1962, la policía le captura y es 
formalmente acusado de instigar a la huelga a 
los trabajadores y de abandonar el país sin 
tener permiso para ello. En el juicio él se 
defendió a sí mismo. Fue declarado culpable y 
sentenciado a una condena de 5 años de 
prisión. Además de esto, se le somete, estando 
ya en la cárcel, a otro juicio en el que se le 
acusa de sabotaje y de conspirar para derrocar 
al gobierno de su país lo cual conllevaba pena 
de muerte. Afortunadamente, el juez la 
desestimó por falta de pruebas. En el juicio, 
Mandela pronunció su más famoso discurso: 
“Estoy preparado para morir”. Dijo que era 
verdad que había participado en acciones de 
sabotaje contra el Estado, pero negó que 
estuviera liderando una guerrilla para derrocar al 
gobierno de su país. El juicio llamó la atención 
de toda la comunidad internacional hasta el 
punto de que desde Naciones Unidas se solicitó 
su liberación y jóvenes universitarios ingleses 
hicieron movilizaciones en su favor. El juez le 
encuentra culpable – también a otros dos 
cómplices suyos – y son condenados a cadena 
perpetua.  
 

Nelson Mandela inicia un recorrido carcelario en 
tres centros penitenciarios diferentes. El primero 
de ellos es en el presidio de la Isla de Robben 
donde pasó sus 18 años más duros. Fue 
sometido a trabajos forzados en una mina de 
cal, lo que le dejó parcialmente ciego de un ojo; 
padeció agresiones físicas, insultos y burlas por 
parte de los guardianes de raza blanca. Por las 
noches se dedicaba a estudiar Derecho. No 
podía leer periódicos ni recibir más de dos 
visitas al año – una cada seis meses -. Los 
presos hicieron protestas y huelgas para 
mejorar sus condiciones de vida. Su carisma 
hizo que él liderara esas protestas. En aquella 
época, su hijo falleció en un accidente de coche 
y no se le concedió permiso para acudir a su 
funeral. A los 5 años de estar preso y después 
de luchar mucho se les mejora la calidad de la 
alimentación y de la ropa que llevaban. 12 años 
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después se le permite recibir más visitas. 
Desmond Tutú (clérigo y pacifista sudafricano 
que se haría famoso y obispo) viene a verlo a 
prisión. La comunidad internacional vuelve a 
interesarse por él y se pide su inmediata 
liberación. 
 

En 1982, Mandela es trasladado a otra prisión: la 
de Pollsmoor (Ciudad del Cabo). Va con otros 
presos políticos. Se dice que los trasladan para 
que dejen de influir en los jóvenes del penal de 
Robben. Las condiciones materiales son bastante 
mejores, pero echa de menos el compañerismo 
que había en la isla. Puede leer y recibir 
correspondencia. Se convierte en el padrino de 
un movimiento que luchaba por mantener la 
unidad de todos los activistas que luchaban 
contra el apartheid porque se les había dado 
derecho al voto a los hindúes, a los hijos de 
blanco y negra, a los hijos de negro y blanca, 
pero no a los negros lo cual podía ser una 
maniobra del gobierno para sembrar división. 
 

En un momento de mucha violencia en las calles 
sudafricanas y de una fuerte crisis económica, 
Nelson Mandela es conocido mundialmente, un 
mundo que clama por su liberación. El presidente 
del gobierno que había entonces, Pieter Botha, le 
ofrece la liberación con la condición de que 
rechace incondicionalmente la violencia como 
una opción política. Mandela se niega. Una 
delegación internacional presiona al presidente 
Botha para que emprenda el diálogo con 
Mandela. Botha se niega. El CNA responde 
realizando más de 100 sabotajes. Al final, se 
elige a una representación de miembros del 
Gobierno (4 personalidades) para entrevistarse – 
lo harán 11 veces- con Mandela. Aceptan la 
liberación de los presos políticos y la legalización 
del CNA, pero Mandela debe renunciar a la 
violencia, debe distanciarse del partido comunista 
y debe renunciar a la implantación de la regla de 
la mayoría (que decidan libremente todos los 
ciudadanos adultos del país). Mandela responde 
que el CNA dejará de usar la violencia cuando el 
Gobierno deje de usarla en contra de la 
población. Sudáfrica, en este momento está muy 
presionada porque no puede hacer nada en 
política exterior debido al bloqueo al que la 
someten los países occidentales (que 
precisamente le están pidiendo que libere a 
Mandela).  
 

En el 70º cumpleaños del líder antiapartheid se 
hace un concierto homenaje en estadio de 
Wembley para pedir su liberación. Se le 
considera un héroe en todo el mundo, pero este 
momento coincide con la imputación de su 
esposa Winnie quien es acusada de dirigir una 
banda criminal sospechosa de torturar a las 
personas que capturaba. A Nelson le dicen que 
se divorcie de ella de manera inmediata, pero él 
decide esperar al veredicto del juez. 
 

La tercera prisión en la que va a vivir antes de 
ser liberado es la de Victor Verster. La humedad 
de las celdas de Pollsmoor había hecho que 
contrajera tuberculosis. Ahora tiene cocinero y 
se le permite recibir visitas. Al año siguiente hay 
nuevo presidente en Sudáfrica debido a 
enfermedad de Botha. Será el conocido Frederik 
Deklerk quien creía que el apartheid era 
insostenible por lo que dio orden de liberar a 
todos los presos del CNA y puso la primera 
piedra para la legalización del partido lo cual era 
muy mal visto por otros miembros del gobierno. 
Deklerk y Mandela se entrevistaron para hablar 
de la situación política. Esta reunión fue muy 
amigable y el gesto se considera como el 
preludio de la liberación incondicional de Nelson 
Mandela. Es en 1990 cuando se legalizan los 
partidos políticos clandestinos y se permite por 
primera vez en 20 años la publicación de 
fotografías en los medios del ilustre preso. 
 

 
 

Al salir de la prisión hace un discurso donde 
habla de reconciliación con la minoría de raza 
blanca y de que el final de la violencia por parte 
del CNA se producirá en el justo momento en el 
que caiga el apartheid. Al poco tiempo, realiza 
un discurso en un estadio de Johannesburgo al 
que acuden más de 100.000 personas. Mandela 
es libre. 
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Estatuas curiosas de la ciudad 
 JUAN JOSÉ HERAS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

MADRID, TAL CUAL 

1 2 3 

4 5 

7 

6 

8 

1 Julia, la primera universitaria. Calle del Pez. Autor: Antonio Santín.  2 La abuela rocquera. Calle Peña Gorvea. Autora: 
Carmen Jorba. 3 Farolero madrileño. Calle Concepción Jerónima. Autor: Félix Hernando. 4 El vecino curioso. Confluencia de 
las calles Mayor y Almudena. Autor: Salvador Fernández Oliva. 5 El vendedor de la ONCE. Calle del Prado. Autor: Santiago de 
Santiago. 6 Dos niños leyendo. Paseo de Recoletos frente a la Biblioteca Nacional. Autor: Manuel García Buciños. 7 El 

barrendero. Plaza de Jacinto Benavente. Autor: Félix Hernando García. 8 La paseante. Calle de la Palma (barrio de Malasaña). 
Autor: Roberto Manzano Hernández.  
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 ENRIQUE RIAZA 
 

¿LA HUMANIDAD EN VIA DE 

EXTINCIÓN? 

Un señor que, probablemente supera los 80 años, 
guarda cola en un cajero automático de un banco. 
Me coloco detrás de él, y cuando accede, saca un 
sobre que presupongo contiene dinero. 
 

Le observo a una distancia prudencial y me doy 
cuenta de que es incapaz de llevar a cabo la 
operación. Toca varias veces la pantalla, y deduzco 
que no consigue lo que pretende. Se vuelve hacia la 
cola, que ya se había incrementado.  
 
Me mira, yo estaba justo detrás, y con un solo gesto 
entiendo que me pide ayuda. Inmediatamente se la 
ofrezco y el señor asiente con un... tímido "por 
favor". Le ayudo de mil amores a realizar su gestión, 
pero indicándole donde tiene que ir pulsando.... no 
quiero tocar ni un billete de los suyos, por respeto, y 
porque no quiero que se puedan crear confusiones 
con el dinero. Él quiere hacer un ingreso... y le 
indico cómo debe realizarlo. 
 
El señor, a su ritmo, consigue introducir la cantidad 
a ingresar y termina de hacer la gestión mientras yo 
le digo donde tiene que tocar para finalizarla. 
Termina. Yo saco 60 euros y nos retiramos del 
cajero para qué pase la siguiente persona, y me da 
las gracias.... Le digo que no se preocupe, que ha 
sido un placer, y antes de marcharme, introduce la 
mano en el bolsillo de su chaqueta, saca la cartera y 
me ofrece un billete de diez euros. 
 

 
 

Yo no doy crédito, me asombro y le digo que, de 
ningún modo, por favor. El pobre hombre me dice 
que.... le gustaría agradecérmelo y que me tomara 
un desayuno a su salud. Le doy las gracias, pero 
que en ningún caso lo voy a aceptar. Lo guarda y 
me vuelve a agradecer. 
 

Nos despedimos, y me queda un sentimiento de 
pena por este señor y por todos los mayores 
(recuerdo que son nuestros padres y abuelos que 
han hecho el país que tenemos) que se están 
viendo solos frente a este monstruo de la 
tecnología, que cada vez más nos está convirtiendo 
en seres sin alma ni compasión. 
 

Esta terrible imagen se da en bancos, pero también 
en la asistencia médica, en hacienda, en la 
seguridad social, en ayuntamientos... personas que 
han contribuido durante toda una vida a que haya 
servicios a los que no pueden acceder porque 
tienen dificultades con la tecnología. No cuesta 
nada atenderles, y facilitarles un poquito la vida.... 
con todo lo que ellos hicieron por nosotros. Qué 
triste, muy triste, que no se preocupen por estas 
personas que lo dieron todo para que nosotros 
hayamos avanzado tanto tecnológicamente; sin 
embargo, ahora, en el momento en el que más nos 
necesitan, desaparecemos. 
 

Es vergonzoso lo que están haciendo. Un mundo en 
el que nos sobra tecnología y nos falta 
HUMANIDAD. Deshumanizándonos.  
 

Las administraciones públicas deben de tomar 
medidas urgentes. No se puede despreciar de esta 
manera a quienes han sido clientes toda su vida de 
esos bancos. 

Fuente Quora 
 

IMPORTANTE 
La Fraternidad de la Diócesis de Madrid carece de 

subvenciones, sustentándose exclusivamente con las 

aportaciones voluntarias que pueden hacer sus 

miembros y donaciones esporádicas de algunas 

entidades privadas. Si desea colaborar económicamente 

con nuestro Movimiento, puede hacerlo en CAIXABANK, 

en la Cuenta: IBAN: ES92 2100 0966 1113 0005 1752 a 

nombre de: “Fraternidad Cristiana de Personas con 

Discapacidad de Madrid; Concepto: “AYUDA FRATER”. 

Muchas gracias.  

EL RINCÓN DE BORRÓN 
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…Noviembre de 2013  
 JUAN JOSÉ HERAS 
 
 
 

EN EL RECUERDO… 
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DISFRUTA DE TUS HIJOS MIENTRAS 

TE NECESITAN.  
 

Es una realidad que la vida sigue su curso y no 
podemos detener el paso del tiempo. Cuando 
nos convertimos en padres nos parece difícil de 
creer que esos momentos de caos y cansancio 
extenuante algún día desaparecerán, sin 
embargo, en un abrir y cerrar de ojos resulta 
que los hijos crecen y nos quedamos de nuevo 
solos. Hoy te compartimos esta hermosa 
reflexión sobre la importancia de disfrutar cada 
momento con nuestros hijos. 
 

 
 
Y un día te vas a dar cuenta de que ya no 
existe ese bullicio infantil que tanto desgasta, y 
ese caos armónico es silencio ruidoso porque 
las hojas del calendario no perdonan. 
 
Y es de repente, de repente caes en la cuenta 
de que la bañera ya no es un baúl desastre 
lleno de juguetes, y que no te han dejado en el 
lavabo ese balón de gomaespuma, ni hay 
muñecas en un sofá dormido, ni ropa 
desparramada por la casa.  
 
Y un día te vas a dar cuenta de que no hay 
carreras por pasillos interminables, ni risas a 
hurtadillas en la cama para desafiar el sueño, 
ni cuentos a quien leer, ni sábanas a quien 
tapar a medianoche, ni almas respirando 
sueños. Y un día te vas a dar cuenta de que la 
despensa está llena de recuerdos y que sobran 
platos en la mesa, y que todo está en orden, 
sin mochilas en el suelo de la entrada, sin 

lápices desordenados en pupitres de colores, ni 
esa ropa que no entra en el cesto y que las 
camas no se deshacen.  
 
 
Y un día, serás huérfano de tus hijos que 
crecieron con el permiso de la vida. Y te 
sentarás en el sillón sabio del libro que echa de 
menos una voz inocente que le interrumpa. Y 
cada página que pases, léela con detenimiento 
porque esa, ya no vuelve…Esa es la vida. 
 

Jessica Q. R.(Enviado por Aurelia Jerez) 

 

EL COJO Y EL CIEGO 
 
En un bosque cerca de la ciudad vivían dos 
vagabundos con tripofobia. Uno era ciego y 
otro cojo; durante el día entero en la ciudad 
competían el uno con el otro. 
 
Pero una noche sus chozas se incendiaron 
porque todo el bosque ardió. El ciego podía 
escapar, pero no podía ver hacia donde correr, 
no podía ver hacia donde todavía no se había 
extendido el fuego. El cojo podía ver que aún 
existía la posibilidad de escapar, pero no podía 
salir corriendo – el fuego era demasiado rápido, 
salvaje- , así pues, lo único que podía ver con 
seguridad era que se acercaba el momento de 
la muerte. 
 
Los dos se dieron cuenta que se necesitaban el 
uno al otro. El cojo tuvo una repentina claridad: 
«el otro hombre, el ciego, puede correr, y yo 
puedo ver». Olvidaron toda su competitividad. 
 
En estos momentos críticos en los cuales 
ambos se enfrentaron a la muerte, 
necesariamente se olvidaron de toda estúpida 
enemistad, crearon una gran síntesis; se 
pusieron de acuerdo en que el hombre ciego 
cargaría al cojo sobre sus hombros y así 
funcionarían como un solo hombre, el cojo 
puede ver, y el ciego puede correr. Así salvaron 
sus vidas. Y por salvarse naturalmente la vida, 
se hicieron amigos; dejaron su antagonismo. 

DIRECTO AL CORAZÓN 
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LIBÉRATE DE LOS ROLES ERRÓNEOS EN LAS 

RELACIONES INTERPERSONALES 
 

 

 ALBERTO HERNÁNDEZ DÍAZ (Psicólogo) 

 
Las relaciones interpersonales sanas nos 
ayudan a crecer junto a las personas que nos 
rodean y a hacernos unos a otros felices en 
este camino de la vida. 
 
Existen algunos roles erróneos que, según el 
análisis transaccional, pueden perjudicarnos en 
nuestra vida con los demás, y que quedan muy 
bien definidos por el llamado Triángulo 
dramático de Karpman. 
 
Hay tres roles que en ocasiones o a menudo 
solemos adoptar para generar una respuesta en 
otras personas, pero que a la larga nos pueden 
generar a nosotros y a los que nos rodean, que 
enuncio a continuación: 
 

Salvador: en este rol, la persona hace suyos 
los problemas de otras personas, y se siente 
obligado a sobreimplicarse con los demás, para 
tratar incluso de resolver estas situaciones 
adversas de los otros. Esta actuación produce 
desgaste en el que se comporta con esta 
actitud, pues se olvida del cuidado de sí mismo, 
y necesita ejercer ese rol para sentirte 
importante para los demás. 
 

Perseguidor: es la persona que se cree que 
todo lo hace bien, y lo hacen mal los demás, por 
ello tiende a ejercer control y decir a las demás 
personas lo que deben hacer para que las 
cosas les salgan bien. Esta forma de actuar, 
provoca especial malestar en las personas de 
su entorno y es señal de malestar emocional de 
la persona que lo ejerce. 
 

Víctima: piensa que todo el mundo le quiere 
amargar la vida, que se siente perjudicado en 
todos los aspectos de sus relaciones con los 
demás. 
 

Como podéis imaginar, alguno de estos roles 
necesita al otro, y se cae en una dinámica de 
relaciones perjudiciales: el salvador necesita a 
una víctima y viceversa, y el perseguidor 
necesita una víctima y viceversa, incluso el 
salvador puede llegar a necesitar a un 
perseguidor. 
 

Algunos consejos para relacionarte bien con las 
demás personas: 
 

• Cuida tu autoestima, y trabájatela, es la 
mejor manera de no caer en estos roles 
erróneos. 

• Reconoce que no eres perfecto, y que 
tienes limitaciones. 

• Acepta las situaciones de la vida, y no 
generalices nunca sobre las situaciones 
adversas que tenemos, no hay mal que 
cien años dure. 

• Acepta a las demás personas. 

• Ayúdales si lo necesitan, pero partiendo 
de la autonomía personal que tienen 
para resolver los problemas. 

• Reconoce que no eres imprescindible 
para las demás personas, pero que sí 
que eres importante. 

• Percibe a las demás personas como 
iguales. 

• No ejerzas control sobre los demás. 

• Vive y deja vivir. 
 

 

PSICOLOGÍA Y BIENESTAR EMOCIONAL 
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(Carta que escribió una señora al programa de un 

medio para que la leyeran en directo) 

 

Desde que las insignias se llaman pins , los 
homosexuales gays, las comidas frías lunchs , y 
los repartos de cine castings, este país no es el 
mismo: ahora es mucho, muchísimo más 
moderno. 
 
Antaño los niños leían tebeos en vez de comics, 
los estudiantes pegaban posters creyendo que 
eran carteles, los empresarios hacían negocios en 
vez de business, y los obreros, tan ordinarios 
ellos, sacaban la fiambrera al mediodía en vez del 
tupper-ware. 
 
Yo, en el colegio, hice aerobic muchas veces, 
pero, tonta de mí, creía que hacía gimnasia. 
Nadie es realmente moderno si no dice cada día 
cien palabras en inglés. Las cosas, en otro 
idioma, nos suenan mucho mejor. Evidentemente, 
no es lo mismo decir bacon que panceta, aunque 
tengan la misma grasa, ni vestíbulo que hall, ni 
inconveniente que hándicap ... 
 
Desde ese punto de vista, los españoles somos 
modernísimos. Ya no decimos bizcocho, sino 
plum-cake, ni tenemos sentimientos, sino feelings. 
 
Sacamos tickets, compramos compacs, comemos 
sandwiches, vamos al pub, practicamos el rappel 
y el raffting, en lugar de acampar hacemos 
camping y, cuando vienen los fríos, nos limpiamos 
los mocos con kleenex. 
 
Esos cambios de lenguaje han influido en 
nuestras costumbres y han mejorado mucho 
nuestro aspecto. Las mujeres no usan medias, 
sino pantys y los hombres no utilizan calzoncillos, 
sino slips, y después de afeitarse se echan after 
shave, que deja la cara mucho más fresca que el 
tónico. 
 
El español moderno ya no corre, porque correr es 
de cobardes, pero hace footing; no estudia, pero 
hace masters y nunca consigue aparcar, pero 
siempre encuentra un parking. 

 
 

El mercado ahora es el marketing; el autoservicio, 
el self-service; el escalafón, el ranking y el 
representante, el manager. Los importantes son 
vips, los auriculares walkman, los puestos de 
venta stands, los ejecutivos yuppies; las niñeras 
baby-sitters, y hasta nannies , cuando el hablante 
moderno es, además, un pijo irredento. 
 

En la oficina, el jefe esta siempre en meetings o 
brain storms, casi siempre con la public-relations, 
mientras la assistant envía mailings y organiza 
trainings; luego se irá al gimnasio a hacer gim-
jazz, y se encontrará con todas las de la jet, que 
vienen de hacerse liftings, y con alguna top-model 
amante del yoghurt light y el body-fitness. 
 

El arcaico aperitivo ha dado paso a los cocktails, 
donde se hartan a bitter y a roast-beef que, 
aunque parezca lo mismo, engorda mucho menos 
que la carne. 
 

Ustedes, sin ir más lejos trabajan en un magazine, 
no en un programa. En la tele, cuando el 
presentador dice varias veces la palabra O.K. y 
baila como un trompo por el escenario la cosa se 
llama show, bien distinto, como saben ustedes, 
del anticuado espectáculo; si el show es heavy es 
que contiene carnaza y si es reality parece el 
difunto diario El Caso, pero en moderno. 
 

Entre medias, por supuesto, ya no ponen 
anuncios, sino spots que, aparte de ser mejores, 
te permiten hacer zapping. 
 

Estas cosas enriquecen mucho.  
 

Para ser ricos del todo, y quitarnos el complejo 
tercermundista que tuvimos en otros tiempos, solo 
nos queda decir con acento americano la única 
palabra que el español ha exportado al mundo: la 
palabra SIESTA. 
 

Espero que te haya gustado... yo antes de leerlo 
no sabía si tenía stress o es que estaba hasta los 
huevos... 
 

*Du llu espic ingliss?* *Yo? Perfectamente...!* 

HAZ EL HUMOR…, NO LA GUERRA 

GUERRA 



 
 

 EL GACHÍ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

- AGENDA - 
    TELÉFONOS DE INTERÉS: 
 

FRATER: (Equipo Diocesano):  630.811.773 CRUZ ROJA (Emergencias):        91 522 22 22 
FRATER: (Boletín):   630.372.608 COMUNIDAD AUTÓNOMA:     012 
IMSERSO:    901.109. 899 AYUNTAMIENTO:       010 
FAMMA-COCEMFE:   91 593 35 50 FCS INSEERTA:                901.11.11.00 
ONCE:     91 441 81 00 EUROTAXI:     91 547 82 00 
FUNDACIÓN ONCE:   91 506 89 18 PROTECCIÓN CIVIL:    91 537 31 00 
IMSALUD:       061 TRÁFICO (Atención al ciudadano):              060 
INSS:     91 431 78 02 CEAPAT:     91 363 48 00 
CÁRITAS:    91 444 10 00 URGENCIAS (Gral.):                                    112 
SAMUR:                                                      112 TFNO. ESPERANZA:    91 459 00 50 

       

     FRASE DEL MES: 
 

“El secreto de la felicidad es simple: averigua qué es lo que gusta 

hacer y dirige todas tus energías en esa dirección.” 
           (Robin Sharma) 

    PROGRAMACIÓN:  
  

        NOVIEMBRE: Día 3. Eucaristía a las 12:00hs. en la Basílica de la Concepción c/ Goya, 26.   
                         Acceso adaptado por el lateral en la c/ Núñez de Balboa, 26. 

 

    CORREO:  
 

          Enviad vuestras sugerencias y colaboraciones antes del día 20 de cada mes a: 
 

                                           CORREO POSTAL                        CORREO ELECTRÓNICO 
       

JOSÉ MANUEL RDGUEZ DE ROBLES    voluntario201@gmail.com 
                C/ DEL PINTOR LUCIO MUÑOZ, 35   daluga2@hotmail.com 
                                    28050 – MADRID 

 

“No debemos perder la fe en la 
humanidad que es como el océano: no 
se ensucia porque algunas de sus 
gotas estén sucias.” 

(Mahatma Gandhi) 

 
Jean Rostand, biólogo y escritor francés. 

“¿La cuestión de la fe? Me la planteo todos 

los días, sin cesar. He dicho no. He dicho 

no a Dios, si se me permite expresarme de 

esta manera brutal; pero la cuestión se 

replantea a cada instante. Estoy 

obsesionado, digámoslo claramente, 

obsesionado, si no por Dios, por el no-Dios. 

Así es.”. 

 

”. 
 




